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Повторяем

1. Сверкая при луне шерстью_как серебром_незаметно подкрались волки. 

2. Отец и мать ей_как чужие. 

3. Дети иногда рассуждают совсем_как взрослые. 

4. Он все делает не_как люди. 

5. Больше недели шли холодные_как в октябре_дожди. 

6. Жизнь его_как легенда. 

7. Дорога была видна_ как на ладони. 

8. Покорителем Сибири стал_ как известно_ Ермак Тимофеевич. 

9. С неподвижным страхом глядел он на него и видел_как прямо 
вперились в него живые человеческие глаза. 

10. В ожидании парохода все сидели_ как на иголках. 

11. Как правило_ в этих местах бывают обильные дожди. 



Правописание не и ни



Побывал я однажды в стране,
Где исчезла частица не.
Посмотрел я вокруг с доумением:
Что за лепое положение? 

!  Не и ни могут быть частицами и приставками.



! Основное значение не – отрицание чего-либо: 

я не приду
вернусь не сегодня
неширокая река 



! Основное назначение ни – усиливать 

отрицание или утверждение: 

Нет ни копейки за душой. 

Напишу диктант, во что бы то ни стало. 

Я отправлюсь за тобой, что бы путь мне 
ни пророчил. (Снежина Т. Позови меня с собой)



! В некоторых случаях не и ни могут меняться 

своими значениями. Это создает 
орфографические трудности и обязывает 
запоминать конкретные конструкции, в 
которых пишутся не и ни. 



План занятия
1. Правила выбора не и ни в местоименных 

словах.  

2. Правила слитного и раздельного 
написания таких сочетаний.

3. Правила слитного и раздельного 
написания не с разными частями речи.



! Под ударением – не, без ударения – ни. 

не́кто – никто́
не́кого – никого́

1. Правила выбора не и ни 
в местоименных словах

не́ к чему  – ни к чему́
не́ с кем – ни с ке́м



!  Под ударением – не, без ударения – ни. 

1. Правила выбора не и ни 
в местоименных словах

Это правило распространяется: 

►на отриц. местоимения 
никто́, никако́й, ниче́й, не́чего

► на неопред. местоимения
не́что, не́кто, не́кий, не́который 

► на отриц. мест. наречия 
нигде́ – не́где, ниотку́да – не́откуда, 
ниско́лько – не́сколько



2. Правила слитного и раздельного 
написания не и ни в местоименных словах

! Отрицательные и неопределенные 

местоимения с не и ни пишутся слитно, кроме 
тех форм, в которых есть предлог. 

никто́ – ни у кого́
никому́ – ни с ке́м

не́что – не́ о чем
не́чем – не́ к чему



2. Правила слитного и раздельного 
написания не и ни в местоименных словах

! Местоименные наречия с не и с ни пишутся 

слитно. 

не́зачем 
(в знач. «нет смысла, 
надобности»: не́зачем 
спрашивать)

нипочём 
(в знач. сказ.: всё ему́ 
нипочём)

не́откуда
ниотку́да
не́когда
никогда́



3. Правила слитного и раздельного 
написания не со словами разных частей речи

Написание не с разными частями речи зависит от 
множества факторов. 

Некоторая часть написаний с не определяется четкими 
правилами, опирающимися на формальные критерии. 

Другие написания допускают варианты в зависимости 
от тонких оттенков смысла, иногда выражающихся в 
интонации. 

Есть и такие, которые не подчиняются никаким 
правилам, а закреплены письменной традицией и 
поэтому требуют проверки по словарю.



! Не пишется слитно в словах, которые не 

употребляются  без не.

3. Правила слитного и раздельного 
написания не со словами разных частей речи

нехотя
нельзя
непрестанно

невзгоды
небрежный
негодовать

! Запомните исключения: 

не поздоровиться
не преминуть

не прочь
не мешкая

не спеша



! В словах, которые без не употребляются, не 

пишется раздельно в следующих случаях:

3. Правила слитного и раздельного 
написания не со словами разных частей речи

1) с определенными категориями слов:
► с глаголами 

не рассчитать, не было, не 
получится► с деепричастиями
- не дыша, не читая, 
- не растаяв, не ответивши

► с краткими причастиями 
- не отмечен, не раскрыты



! В словах, которые без не употребляются, не 

пишется раздельно в следующих случаях:

3. Правила слитного и раздельного 
написания не со словами разных частей речи

1) с определенными категориями слов:
► с полными причастиями, при которых есть 

зависимые слова, ср.: 

На столе лежала до сих пор не прочитанная книга.

На столе лежала непрочитанная книга. 



! В словах, которые без не употребляются, не 

пишется раздельно в следующих случаях:

3. Правила слитного и раздельного 
написания не со словами разных частей речи

1) с определенными категориями слов:
► с местоимениями, кроме отриц., напр.: 

не он, не этот, не тот, не весь
► с числительными, напр.: 

-не один, не полтора, не третий, не двое
► в составных союзах: 

◦ не столько …, сколько …  ◦ не то …, не 
то…
◦ не только …, но и …           ◦ не то …



! В словах, которые без не употребляются, не 

пишется раздельно в следующих случаях:

3. Правила слитного и раздельного 
написания не со словами разных частей речи

2) с сущ., прил. и нареч., заканчивающимися   
на о, если в предложении есть 
противопоставление. Чаще всего оно 
выражается конструкциямине … , а …

не … , но (=а) …

Музыка была не печальная, а весёлая, 
танцевальная.



! В словах, которые без не употребляются, не 

пишется раздельно в следующих случаях:

3. Правила слитного и раздельного 
написания не со словами разных частей речи

3) если противопоставления нет, то сущ., прил. 
и наречия пишутся раздельно при смысловом 
выделении отрицания.

Оно может быть выражено с помощью особых 
слов:  

никак не
ничуть не
нисколько не

далеко не
отнюдь не



! В словах, которые без не употребляются, не 

пишется раздельно в следующих случаях:

3. Правила слитного и раздельного 
написания не со словами разных частей речи

3) если противопоставления нет, то сущ., прил. 
и наречия пишутся раздельно при смысловом 
выделении отрицания.

Например:
Путешествие далеко не безопасно.
Нам нисколько не холодно.



! В словах, которые без не употребляются, не 

пишется раздельно в следующих случаях:

3. Правила слитного и раздельного 
написания не со словами разных частей речи

3) если противопоставления нет, то сущ., прил. 
и наречия пишутся раздельно при смысловом 
выделении отрицания.

Смысловое выделение отрицания может не 
выражаться никакими специальными словами.

Это только доказывает, что я человек не 
бездарный. Но это произошло вовсе даже 
не привычно и не обыденно.

 



! В остальных случаях 

написание не определяется сложившейся в 
языке традицией и закрепляется в словарях. 
Ср.:

Он ответил невнятно, непонятно, 
невразумительно, нелогично. 

Он ответил не ехидно, не иронично. 

3. Правила слитного и раздельного 
написания не со словами разных частей речи



! Тенденции

3. Правила слитного и раздельного 
написания не со словами разных частей речи

1) Краткие прилагательные в большинстве 
своем пишутся раздельно или вариативно. 

не банален
не безобразен
не виноват
не вреден
не голоден
не готов

. 

не должен
не занят
не мал
не нужен
не страшен
не тесен



! Тенденции

3. Правила слитного и раздельного 
написания не со словами разных частей речи

2) Наречия-обстоятельства чаще  пишутся 
слитно или вариативно.

невежливо
незаметно
неловко
неосторожно 
непорядочно

 

неправильно 
неприлично 
непристойно 
неудобно



Чтобы правильно писать не, нужно не 
только заучивать правила, но и 
прислушиваться к собственной языковой 
интуиции и обращаться к словарям. 
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Словари и интернет-ресурсы
▪Русский орфографический словарь РАН (Под 
ред. В. В. Лопатина и О. Е. Ивановой. М., 2012, 
2013).

▪Бешенкова Е. В., Иванова О. Е., Чельцова Л. К. 
Объяснительный русский орфографический 
словарь (М., 2015),

▪Словари интернет-портала «Грамота.ру». 

▪Академические информационно-поисковые 
ресурсы http://ruslang-oross.ru/ и 
http://ruslang-ros.ru/
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Дон Рэба

Дон Рэба, дон Рэба! Не высокий, но и не низенький, 
не толстый и не очень тощий, не слишком 
густоволос, но и далеко не лыс. В движениях не 
резок, но и не медлителен, с лицом, которое не 
запоминается и которое похоже сразу на тысячи лиц. 
Вежливый, галантный с дамами, внимательный 
собеседник, не блещущий, впрочем, никакими 
особенными мыслями...



▪Три года назад он вынырнул из каких-то заплесневелых 
подвалов дворцовой канцелярии [, / – ] мелкий, 
незаметный чиновник, угодливый, бледненький, даже 
какой-то синеватый. Он никто. Он ниоткуда. Это не 
могучий ум при слабом государе, каких знала история, 
не великий и страшный человек, отдающий всю жизнь 
идее борьбы за объединение страны во имя автокрáтии. 
Это не златолюбец-временщик, думающий лишь о 
золоте. Шепотом поговаривают даже, что он и не дон 
Рэба вовсе, что дон Рэба – совсем другой человек, а этот 
[• / ‒ ] бог знает кто [ , / : / ‒ ] оборотень, двойник, 
подменыш...  28



Успехов 
на Тотальном диктанте – 2017!


